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今日聊城

关注

本报聊城 3 月 11 日讯 (记者
张召旭 杨淑君) “我们家在

前年就进行了供热分户计量改
造，可这个采暖季还是按面积收
取暖费。”1 1 日，谷庄文锦小区
李先生反映，小区居民都希望在
下个采暖季能实现分户计量收
费。

李先生说，他们小区早在
2010 年就开始进行供热分户计

量和建筑节能改造。他本以为这
个采暖季能和湖西花园小区一样
实行分户计量收费，可没想到小
区还是按照建筑面积收取采暖
费。“我一个亲戚在湖西花园住，
两家面积差不多，他们家一冬天
才用 1600 元的取暖费，我们家按
面积收需要 2000 多元，还是分户
计量省钱。”李先生说，他们家的
温控阀还是新的，根本没有用过。

小区居民王先生说，对于为
何没能实现分户计量收费，物业
公司工作人员介绍，小区一共有
20 栋楼，已经有 17 栋楼进行了
分户计量和建筑节能改造，还有
3 栋楼没有改。要想实行分户计
量收费，必须是整个小区全部进
行了改造，如果仅仅改造了一部
分，小区很难实行两种计费方式。

小区居民也曾建议，改造完

了的住户家实行按表收费，至于
其他的居民既然不愿意改造可以
按照面积收取采暖费。对此，小区
物业公司工作人员表示，小区供
热难免会有热损，按照面积收费
公共热损也是按面积分摊，如果
按照分户计量收费则需要按照热
计量分摊，这样一来，两种分摊方
式很难算清楚，业主之间就可能
有纠纷。

2011 年至 2012 年的供热季
马上结束了，您都遇到了什么供
热难题，对下个供暖季有啥期待
和建议，欢迎拨打本报问暖热线
8451234 来说说。

安了计量表咋还按面积收费
供暖季临近结束，一小区居民期待下个供暖季能实行分户计量

据了解，2011 年，聊城市政府出台了《关于加快
实施供热计量改革与既有建筑节能改造的意见》，
其中指出将加快推进供热计量改革和建筑节能改
造，改革供热收费模式，实行按实际用热量计价收
费制度。记者调查发现，虽然分户计量好处多，但由
于改造成本高，居民积极性不高。

格延伸调查

分户计量卡在哪
改造成本高成瓶颈
本报记者 杨淑君 张召旭

记者从聊城市住建委
新型建材革新与建筑节能
办公室了解到，截至目前，
除了市区外，聊城的部分
县(市)区也进行了供热计
量试点，涉及 28 个小区，
5000 余户居民，安装热量
表 6000 余块。除了湖西花
园小区、绮苑小区之外，其
余的小区都是进行了部分
改造。

记者从市政公用事业

管理局供热办了解到，这
28 个进行供热计量和既
有建筑节能改造的小区
中，仅有湖西花园小区 4
万余平方米实行了供热分
户计量收费，其它 27 个小
区还是按建筑面积。至于
绮苑小区，供热办会和供
热企业协商，力争尽快实
现按热计量收费。

记者了解到，2 0 1 1
年，聊城市政府出台了《关

于加快实施供热计量改革
与既有建筑节能改造的意
见》，《意见》中指出，将按
照“政府指导、部门组织、
企业参与、用户配合”的原
则，加快推进供热计量改
革和建筑节能改造，改革
供热收费模式，实行按实
际用热量计价收费制度。
同时对保温隔热性能差、
能耗较高的既有建筑进行
节能改造。

28 个试点小区

仅一个实行了分户计量

2011 年至 2012 年的
供暖季即将结束，结束后
的第一周，就是湖西花园
小区核算这个供暖季的供
暖费问题，然后根据核算
的结果，对居民进行“多退
少补”。

湖西花园物业的工作
人员说，这个小区从 2009
年节能改造之后，每年冬
季居民家里都很暖和，还
能通过温控阀调节室内温
度，不至于太冷或太热，节

约了不少能源。
记者了解到，这个小

区共有 250 户居民，小区
楼房分为大小两种户型，
大户型 205 平方米，小户
型 148 平方米。在进行分
户计量和既有建筑节能改
造之前，每个取暖季小区
居民共缴纳 80 余万元取
暖费，改造后的这几年，每
年水电加取暖费约 30 万
元，每年节省 50 多万元。
改造之后，用热量可以控

制，之前居民家里没人照
开等浪费资源的现象几乎
没有了。

湖西花园小区居民李
先生说，他家 148 平方米，
往年按照建筑面积交热费
时，一年交近 3000 元，改
造后，这两年才花了 3500
元供暖费。“算下来，每年
少交四成多。”李先生说，
物 业 说 取 暖费“多退少
补”，其实还是退的多，很少
有居民需要补交取暖费。

实行分户计量很省钱

单户取暖费少掏四成多

“进行节能改造，一
次投入 5 0 0 0 元左右，5
到 7 年能收回。”聊城市
住建委新型材料与建筑
节能办公室负责人说，但
是 5000 元对很多居民来
说，都是很大一块资金。

“拿不出来，所以积极性
不高。”他说，居民承担的
改造资金是在国家和省
里补贴之后剩余的，财政
补贴占到 50% 左右。

“资金问题是最大的
瓶颈。”这位负责人说，现
在国家的补贴正在逐年
减少，进行节能改造的紧
迫性越来 越 迫 切 ，而 经
济发展水平又制约用户
的 积 极 性 。再加上改造
时 ，居 民 也顾忌破坏自
己 原来 的 装修，这也是
影响节能改造进程的重
要因素。

该负责人还表示，一

些热企认为按计量收费，
他们收的热费就会有所
减少，从而影响他们的收
益，担心改革会增加热源
和管网改造的投入。其实
不然，实行供热计量，用
户的平均用热量会明显
下降，此时会相应提高供
热企业的供热能力，可以
在不上新热源的情况下
增加供热面积，从而增加
热费收入。

缺乏资金支持

用户改造积极性不高

▲在实行分户计量的湖
西花园小区，张女士家厨房里
的热力表显示去年的用热量。

张女士家客厅里暖气
片前的阀门分五档，冬天用它
来调节室内温度。

本报记者 杨淑君 摄
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